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碧水蜿蜒，苇海无边，鹤鸣啾啾……5月18
日，锦州大凌河口湿地里两只可爱的野生丹顶
鹤宝宝正在水边啄食、喝水、打闹……它们分别
出生在5月12日和13日的深夜，短短几天它们
长大了不少，已经开始撒着欢儿满地跑了。

据了解，这是2008年以后，间隔多年野生
丹顶鹤再一次在锦州大凌河口湿地自然繁殖
并孵化成功。

“鹤宝宝刚出壳时偎依在爸爸、妈妈身边，
被风吹得眼睛还有点儿睁不开，萌萌的样子很
有趣。”锦州市野生动物和湿地保护协会副会长
余炼见证了野生丹顶鹤成功孵化的全过程。“这
对鹤宝宝浑身毛茸茸的，毛色为橙色偏红，乍看
有点儿像小鸭子，但嘴巴尖长，双脚较长，个头
不小，看上去身体很健壮。”据余炼介绍，这对丹
顶鹤共产卵两枚，孵化成功率100%。

野生丹顶鹤对繁殖地环境要求严格，要有
足够的食物且生物多样性好。今年，野生丹顶
鹤再一次繁育成功，得益于大凌河口湿地环境
的改善。经过十余年来持续修复，人工栽种芦
苇和碱蓬草使湿地连片，面积达22平方公里，
每一个区域可以独立控制水位，这里的环境适
合野生丹顶鹤的生活和繁殖。

本报记者 崔 治 摄

两只野生丹顶鹤宝宝
出生了

沐浴着阳光，搭
起户外帐篷，铺开一
张隔凉餐垫，一家人
团团围坐或三五好友
聚在一起，谈天说地，

分享喜欢的零食和饮料，度过一段美
好惬意的时光……“五一”假期以来，
随着气温的升高，这样带着一点儿野
外生活味道的简约风露营受到越来
越多沈阳人的喜爱。笔者了解到，从
4月中旬开始，沈阳的一处专业营地
预约排期就持续排到一个月后。

受气候条件制约，露营此前在
北方地区并未大规模流行，随着疫
情防控常态化，露营迅速走进大众
生活，人们大多不在帐篷里过夜，而
是白天在帐篷附近野餐、游玩，享受
户外风光，体验休闲放松。仿佛一
夜之间，城市的河岸边、郊区的草地
上，到处“长”满了帐篷。

眼下的火爆，还只是开始。伴
随人们出游需求的加速释放，露营
行业成长有望进一步提速。但火爆
背后，露营的安全、文明等问题正暴
露出来，亟待修正和改善。

首先，露营要玩得开心，必须兜
住安全的底线。作为一种小规模、

分散化的自由式旅行，眼下的露营
更多具有“家人小聚”特色，尽管很
多家庭在设施设备配备上力求实
用、时尚，但在露营时间、地点选择
及用水、用火、用电安全等方面却不
尽专业。出行前要查看、确认天气
情况，避免在阴雨或阴晴不定的条
件下出游；山坡下、河道里、碎石地
等存在隐患地带均不适合露营，遵
守相关规定，不在城市公园、绿地等
区域露营；帐篷内要保持空气流通、
不能使用明火等，都是稳妥、安全成
行的必备技能和必做攻略。

同时，度过美好假期，需要时刻
与文明同行。尤其在露营处于行业
发展初期、专业保障尚未齐备的现
阶段，更需要每一位参与者的主动
认知和自觉行动：尽最大可能保持
自然原貌、杜绝环境污染，不破坏植
被、水系，不倾倒污水及化学洗剂，
蔬果皮核、残渣包起来带走，减少噪
声、垃圾等对公共环境的影响……
如果条件允许，最好选择卫生场所、
垃圾收集处理等配套设施相对完善
的专业露营场地。

安全兜底，文明随行。唯有如此，
露营才能无痕而美好、安心且开心。

美好露营
需安全兜底文明随行
金晓玲

本报讯 记者吕丽报道 记
者5月18日获悉，为高效处理物业
方面的投诉信访问题，更好满足业
主需求，进一步提升居住品质，大
连市建立诉求人与信访处理部门

“点对点”连接,启用物业微信小程
序便民投诉。5 月底前，小程序

“二维码”将张贴至全市所有小区
单元门、小区公示栏、社区办公场
所等显著位置，同时通过小区电子
显示屏、微信公众号、业主微信群
方式等广而告知。

业主通过扫描“二维码”进入
大连物业微信小程序，点击“问题
投诉”即可反映物业服务企业、物
业服务企业人员、业主委员会、街
道办事处、社区居（村）委会等物业

管理方面的问题，所反映的问题会
在后台受理并及时处理。问题反
馈后，业主可以实时查询问题处理
进度，并对问题处理结果给予一星
至五星评价。

大连市住建局同时明确了物
业主管部门（区住建局、街道）负责
处理的物业小区问题，包括维修资
金使用、共有部分维修，如屋面、外
墙、下水、电梯等；卫生保洁、秩序
维护、服务态度；业主委员会成立
及监督，公共收益、公示告知服务；
限制通信运营进小区以及其他物
业服务合同约定事项。住建部门
将定期对全市投诉处理情况和业
主评价情况进行通报，确保信访诉
求闭环处理，提升业主满意度。

大连启用
“二维码”便民投诉物业服务

本报讯 记者刘家伟报道
为进一步维护老年人合法权益，近
日，鞍山市检察机关启动了开展打
击整治养老诈骗专项行动，依法能
动履职，突出惩治重点，全力打掉
一批养老诈骗犯罪团伙，严惩一批
养老诈骗犯罪分子，使养老诈骗犯
罪得到有效控制。

鞍山制定了相关实施方案，对
专项行动进行部署，以办案为中
心，重点惩治以提供“养老服务”、
投资“养老项目”、销售“养老产品

（保健品、收藏品）”、宣称“以房养
老”、代办“养老保险”、开展“养老

帮扶”等为名实施的侵害老年人合
法权益的诈骗、集资诈骗、合同诈
骗、非法吸取公众存款、组织、领导
传销活动，生产、销售伪劣产品，生
产、销售、提供假药、劣药等各种犯
罪，注重审查发现养老诈骗犯罪团
伙背后的黑恶势力犯罪、腐败犯罪
和“保护伞”。

同时，主动查找分析养老领域
存在的管理漏洞和风险隐患，及时
向有关部门通报情况或制发检察
建议，并强化协作配合，加强行政
执法和刑事司法有效衔接，形成打
击整治养老诈骗犯罪的合力。

鞍山启动整治养老诈骗专项行动

5月16日，来自朝阳市的辛子
玉在中国人民解放军北部战区空
军医院顺利完成造血干细胞的采
集，为一位素不相识的血液病患者
带去了生的希望。辛子玉成为我
省第279例、朝阳市第12例造血干
细胞捐献者。

今年23岁的辛子玉是朝阳人，
一个富有爱心、乐观向上、甘于奉献
的青年。2017年，刚满18岁的辛子
玉走进献血屋献血。他一直有个心
愿，希望能用自己的热血帮助到有
需要的人。在献血的过程中，他遇
到了在献血屋服务的朝阳市造血干
细胞捐献者郑涛。通过郑涛的介
绍，辛子玉了解到造血干细胞移植
是采集健康人的造血干细胞，通过
输血的方式输入患者体内，从而使
患者拥有新的造血机能。

能有机会救人是一件很不错

的事情，辛子玉欣然抽取了血样，
成为中华骨髓库的志愿捐献者。

2021 年 12 月 16 日，辛子玉接
到红十字会工作人员的电话，询问
他如果有患者和他配型相合是否愿
意捐献。“同意，自己答应的事儿必
须做到呀！”他斩钉截铁地回复了工
作人员。再后来，辛子玉回忆说，当
接到电话听说有患者与自己分型检
测相合的那一刻，满心惊喜，救人于
危难，是最有意义的事情。

经过连续 4 天的造血干细胞
采集前的医学准备，5月16日上午
8时40分，辛子玉开始造血干细胞
采集，14 时采集结束，共捐献 300
毫升造血干细胞混悬液。

“捐献造血干细胞，让我更加
懂得了生命的价值。希望远方的
患者移植了我的造血干细胞，能很
快恢复健康。”辛子玉说。

“捐献造血干细胞
让我更加懂得了生命的价值”
本报记者 张 旭

本报讯 记者黄岩报道 新制定
的《道路交通安全违法行为记分管理办
法》已正式施行。“在高速公路和城市快
速路上超速未达20%不记分”成为新规
中最受瞩目的一条。误解随之产生，

“按目前高速路段法定120公里/小时的
最高限速值计算，在高速路段最高可行
驶143公里/小时，并且无须记分”。省
公安厅交管局相关负责人表示，这样的
表述易引起驾驶人的误读。新版记分
规则对超速记分的规定进行了适度优

化，超速20%以下只是不记分，但仍是
违法行为，驾驶人仍需接受处罚。

《中华人民共和国道路交通安全法》
第九十条规定，机动车驾驶人违反道路交
通安全法律、法规关于道路通行规定的，
处警告或者20元以上200元以下罚款。

此外还有驾驶人表示，新规中关于
超速的记分分值看着有点儿复杂，3分、
6分、9分、12分，超速到底记几分？据介
绍，确定超速行驶违法记分分值要考虑
三个因素，分别是车辆类型、道路类型

和超过规定时速的比例。车辆类型分
为两类，一类是校车、中型以上客货车、
危险物品运输车等重点车辆；第二类是
除上述车辆以外的普通车辆，包括大家
关注的私家车。道路类型同样分为两
类，一是高速公路、城市快速路等重点
路段，例如城市高架、隧道、快速内环；
二是除上述路段以外的非重点路段。
超过规定时速的比例共有3个节点，分
别是10%、20%、50%。

就小型私家车来说，在高速或城市

快速路上，超速小于等于20%不记分；
超速20%至50%记6分；超速50%以上
记12分。在非重点路段，超速小于等于
20%不记分；超速20%至50%记3分；超
速50%以上记6分。另需注意，低速行
驶的处罚标准调整后，在高速公路通行
时，低于规定最低时速会被记3分。

交警部门提醒，十次事故九次
快。马路不是赛道，千万不要为了一
时之快超速驾驶。请自觉遵守交通法
律法规，文明驾驶，平安出行。

警方提示：不要误读有关超速行驶违法记分新规

超速20%以内不记分≠不处罚

本报讯 记者徐铁英报道 近
期，沈阳市、锦州市率先在全省启动
2021年度失业保险稳岗返还，全口径
采取“免申即享”审核发放模式，确保
失业保险稳岗政策快速落实到位。截
至目前，全省累计为3.8万户企业拨付
失业保险稳岗返还资金 1.75 亿元，稳
定岗位53.3万个。

为进一步助企纾困和保障民生，省
人社厅印发了《关于做好失业保险稳岗
返还有关事项的通知》，失业保险稳岗
返 还 政策将延续至 2022 年 12 月 31
日。2021年 1月至 12月期间，依法参

加失业保险并足额缴纳2021年度失业
保险费；2021年度未裁员或裁员率不
高于5.5%，30人（含）以下参保单位裁
员率不高于参保职工总数20%；生产经
营活动符合国家及所在区域产业结构
调整和环保政策，不属于严重失信企
业及技术落后、没有市场前景、生产恢
复无望的“僵尸企业”的，可在2022年
12月31日前申领失业保险稳岗返还。
死亡、退休、劳动合同期满解除劳动关
系、主动辞职、违反法律纪律辞退、调
离原单位等人员可不纳入裁员率计算
范围。

大型企业按企业及其职工上年度
实际缴纳失业保险费的30%返还，中小
微企业按企业及其职工上年度实际缴
纳失业保险费的90%返还。社会团体、
基金会、社会服务机构、律师事务所、会
计师事务所和以单位形式参保的个体
工商户参照中小微企业返还标准执
行。用人单位2021年度存在失业保险
欠费的，可在补缴后申领，其中，补缴的
2021年度失业保险费纳入当年失业保
险稳岗返还金额计算基数，补缴的其他
年度历史欠费、滞纳金等不予纳入。
2021年新参保用人单位，依法缴纳失业

保险费满12个月及以上可申领失业保
险稳岗返还，返还金额以2021年度实
际缴纳失业保险费计算。

今年我省全面实施失业保险稳岗
返还“免申即享”经办模式，对符合条件
的参保单位免申领直接拨付返还资金，
并采取适当方式及时履行告知义务。
用人单位也可向参保所在地失业保险
经办机构或通过辽宁人社公共服务平
台（省失业保险管理信息系统网厅）提
出申请。对没有对公账户的参保单位，
可将资金直接返还至当地税务部门提
供的其缴纳社会保险费账户。

失业保险稳岗返还政策延续至今年底

我省全面实施“免申即享”

2021 年，我国主要林业有害生
物全年发生面积达 1.88 亿亩，草原
有害生物全年发生危害面积达7.77
亿亩……日前，在沈阳启动的 2022
年“全国林草生物灾害防控宣传周”
上，这组新披露的数据引起了人们
对生物灾害的关注。

事实上，生物灾害就在我们身
边，在破坏森林和草原资源的同时，也
给经济、生态带来难以估量的损失。

那么，辽宁面临哪些生物灾害，
危害多大、怎么防治？记者围绕这
个话题进行了采访。

林业有害生物超70种

来自省林草局的数据显示，近
几年，我省林业有害生物年均发生
面积达 900 万亩以上，发生种类 70
余种，其中发生面积超过5万亩的有
20种，超过10万亩的有14种。除松
材线虫病外，美国白蛾、松毛虫、栗
山天牛、杨树病虫害和日本松干蚧

等的危害也较严重，年均发生面积
占全省发生总面积的80%左右。

在这些有害生物中，不乏“外来
者”。目前，我省主要外来有害生物
为松材线虫、美国白蛾、红脂大小蠹、
日本松干蚧、松树蜂。全国检疫性林
业有害生物有14种，我省就有7种。

以松材线虫为例，我国1982年
首次发现这种虫害以来，疫情已扩
散至18个省级行政区的726个县级
行政区。松材线虫一度被认为不侵
高纬度地区，但2016年大连首次发
现松材线虫疫情后，至今已相继在
省内7市22个县（市）区发生疫情。

“不要小看松材线虫，它虽然要用
400倍显微镜才能看清楚，但破坏力极
强，松树一旦感染，40天左右即干枯死
亡。”省林草局相关负责人说。

生物灾害防治压力不轻

我省地处长白山、华北、蒙古三
大植物区系交会处，生物多样性丰
富，同时也是全国林业有害生物灾
害频发省份之一，呈现有害生物种
类多、发生频率高、分布地域广、危
害损失大的特点。

红脂大小蠹是来自北美的外来
林业有害生物，2017年在凌源市首次

发现，已相继在朝阳、阜新、葫芦岛、
锦州4市15个县（市）区发生，发生面
积6万亩，目前仍呈扩散势态。2019
年春，我省突然大范围暴发几十年不
遇的松毛虫灾害，虫口密度接近重度
发生标准的 2 倍，均在 100 条/株以
上，发生面积达132.04万亩。

目前，我省森林危害最大的仍
是松材线虫病，染疫的松树不仅失
去了木材自身价值，防治成本也极
为高昂。林业防治专家透露，按照
工程化概算，在我省处置一株疫松
的成本约180元，包括伐树、周边环
境处理、运输粉碎，甚至连直径1厘
米的枝条都不能放过，2016年以来
我省累计清理疫木达373万株。

东北森林带是国家“两屏三带”
生态安全战略格局的重要组成部分，
为阻断松材线虫北扩，我省将于2023
年底前在距吉林省界20公里范围内
建成无疫情的检疫监管保护区，“十
四五”期末争取扩大到30公里。“压力
很大，但不可退缩。”专家这样强调。

防有害生物需公众参与

近年来，我省持续加强有害生物
的防治，并取得不俗的成绩：美国白蛾
无新增县级疫区，实现了有虫不成灾；

辽西地区油松毛虫趋于平稳；全省松材
线虫疫区数量下降为19个县，并计划在

“十四五”期间再拔除4至5个疫区。
生物安全屏障的建立绝非朝夕

之功，既需要科研人员和主管部门
的不断创新、积极作为，更离不开社
会公众的共同参与。

“我国有‘除四害’的良好群众
基础，专家、学者、专业人员应和公
众一起建立理念相通、健康共享的
互动。”有专家建议通过形式多样的
宣传、科普，认真做好预防为主的健
康教育，把环境、健康和公民意识一
同作为基础意识加入大众教育中，
进而形成有害生物“群防群治”。

对个人来说，禁止从境外私自携
带植物种子、苗木以及其他繁殖材
料，如确实需从国外引进种用的植物
种子、苗木以及其他繁殖材料，须事
前经国家有关行政主管部门审批许
可，并在指定口岸入境，同时需提供
由输出国家或地区官方机构出具
的检疫证书。

此外，还要鼓励公众参与对不依
法履行林业有害生物防治义务和监
督管理职责等违法行为进行监督，健
全举报制度，公布举报电话，及时核
实举报情况，依法处理并适时反馈。
对查证属实的，应当给予奖励。

全省林业有害生物年均发生面积超900万亩，种类有70多种

虫口夺林护青山
本报记者 胡海林

关注

本报讯 记者高华庚报道
5月 18日，记者自沈阳地铁 4号线
7-2 标项目部获悉，4 号线沈阳北
站至皇寺路站区间盾构已顺利完
成截桩穿越地铁 2 号线等施工重
点、难点。

4月中旬以来，随着沈阳市疫情
防控形势持续向好，地铁集团按下建
设“加速键”，沈阳地铁各参建单位安
排9100余名复工上岗人员，在建5条

线路78处工地已经全部复工。中铁
五局沈阳地铁4号线7-2标项目部
副经理蒋庆召介绍，沈阳地铁4号
线沈阳北站至皇寺路站区间，单线
全长1600米，从皇寺路站出发，下
穿多栋老旧小区房屋后，还需下穿
既有的 2 号线。工程施工难度极
大，既解决了地铁盾构施工穿越既
有线规划设计难题，也为后续新线
设计和施工积累了宝贵的经验。

沈阳地铁4号线
隧道成功下穿2号线


